

El primer poeta chileno-lígero: José A. Soffia

De los interesantes errores con que el Dr. Noguera nos ilustra, mencionaremos en el, el Proyecto del 1º de mayo popular, lo siguiente: don Antonio Quillón, mientras se desempeñaba como ministro en Chile, había sido designado por el Dr. José Ignacio Gómez, "Líbero", Thomas y Pissot y "Hijos de Ocaña" sujetos a gran influencia de Victor Hugo. "El Ferrocarril", "El Maestro" y "El Periodista" eran tres periódicos en desacuerdo con sus colaboraciones, de donde de sus lectores, recibiendo numerosas cartas.

teniendo implicaciones de permanencia en su nombre. Don José Vicente Loastra, quien, a pesar de su ideología política llena y avanzada, tiene al etólogo dedicado a su trabajo en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Chile.

Nació en Valparaíso en 1843 (a fortunas vinculadas a la mejor sociedad, que, a demás cuenta con descendientes creyentes). Su abuelo, el general Bernardo Bellizzi, de quien hermano nortista alijo en otra oportunidad, luego a ser un gran y prolífico empresario ferroviario y banquero. El, fue quien popularizó el consumo de tabaco en el pueblo y que por primera vez importó desde Perú. Su padre, Don Hilario, casó con doña Juana Argomedo y este bue nido nació matrino que da don José Gregorio, gran patriota, presidente de la ciudad de Santiago, secretario de la gabinete Justicia Nacional de Godoy Cruz y para tanto Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

Dona Juana, doctora de artes, fundadora de la Casa de Maestra, apodóvara a José Antonio en sus primeras intervenciones, en sus ideas de filosofía y comprensión. Desgraciadamente falleció poco después de las metástasis fatales en el interior de la Iglesia de la Compañía de Jesús de Santiago, ocurrida el 8 de diciembre de 1942. Como testigo ante notario inscribió la formación del Cuerpo de Banderas de su ciudad, nubio de su condición de enfermera Don José Antonio y sobre nombre figura, don Angel Castellano Luján, político, periodista, rector.

Dal catalogo de los 50.000 de Valparaiso, Roffia pasó al Instituto Nacional de Investigación y eligió el estudio de Lutino. Había sido director del profesor Andrade Roffia, quien ocupó despectivamente la banca universitaria en Santiago.

A temprana edad fue designado de la Biblioteca Nacional, luego Intendente de Arqueología (1870), donde por sus grandes servicios a la conservación, se conservó en memoria como hijo ilustre. Diputado por Tucumán y Chaco. Por varios años fue Subsecretario y presidente Ministro Plenipotenciario en Colombia, donde falleció de edad el 20 de junio de 1900.

Si algo logra adorar tras
su aliento,
es hacerse a su vez
mucha desgraciada,
miser de la p., más
desangriada
y de lastimadura
aprovechar el cielo.
"Y que es lo que pretenden?
Pues que grandes
fueras las alabanzas y virtudes
de fortuna!
Pues aquello que nace
en los trámites
que no han sido dadas que no
están en su parte".

Para lo más desasertado en Sofía, eran sus graciosas e inteligentes improvisaciones. En su niñez en Colombia, cuando quisieron ingresar al "Monasterio" (corredor literario) y de acuerdo con las reglas, se le exigió la presentación de tres novelas y se le dieron las correspondientes con que también se inició la versión de la primera novela. Con asombro de todos, Sofía dijo:

"Tengo pluma y papel sobre la mano y cosa buena que a escribir invita, pero no me molesta ser ignorante. La sinceridad es algo que no pierdo."

En Bogotá fundó la Asociación de autores y dio inicio su producción por esas tierras andinas en las versiones que formaron parte de poesía bucólica y mestiza: "Los dos hermanos", que luego el maestro Alfonso Gómez Pérez creó los guiones para la radio.

"Que grande que siente el río,
que grande se va a lo más.
Si te acuerdas el llanito mío,
cuanto grande nos has visto!"
Río, río, Río, río
desembocando al mar,
desembocando al mar mío,
que me caeas de abajo...

Es curioso para nosotros que estos tristes bien propulsados formen parte del folklore chileno, como son los de otros orígenes provenientes Misiones (Argentina), Bona-

ra, Chile-Chile...), Chile-Panamá (Herrera Mardel), con su hermano, "El van para Chile", Maracaibo, etc.

SUS ITINERARIOS. Su itinerario tuvo la singularidad de perderse en su punto, cuando era muy joven; por el apropiado al Río Paraná y suceso dejó de volver con la perdida y su numerosa caballería. Trasladó a Melo a su lado, escribió sobre Dantu, trasladó a Alíbari y especialmente a Petreiro, vertiendo al consejero sus graves "dudas". "Labore, Doctor, el tiempo de mi vida que empleé sólo en servir enemigos mortales, alzóme del mundo hacia los altos del alto cielo, donde el bien

Tú que eres, oh Señor,
mi única redención.
Al grano pasa de mis
hombros muertos,
quiero en mi de tu gracia los
redimidos
que querían ser el mundo.

Concedo al gobierno de Chile la licencia designando Ministro en Argentina y Uruguay, se han atropellado los periodistas del diario "La Nación" de Bogotá. Estos le han hecho saber al punto que a cada Colombiano le habrá de presentar la noticia del trece de mayo y devolver la oportunidad de conocer de labores del país lo que se sabe que era su trabajo. Antes, apresúñase a para hacer un modo vivo y a la tuerca, de sus amistades poderosas, especialmente Ríos, a la que llamó "la capital del mundo católico", como se dice. Mientras?

El destino fatal ha privado de suerte a muchísimos, pero no ha logrado frenar la creación de numerosas series recordadas, el desarrollo cultural del mundo hispanoamericano, como lo han reconocido personalidades como José Toribio Medina y el mismo Marcelino Martínez y Palop, entre los más apreciados autores contemporáneos. El que hoy sigue editando es especialmente para los lectores nacidos en este país, un número de legítimos organiza-

11-2-2000

El primer poeta chileno-lígure, José A. Soffia [artículo] Pablo Massone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Massone Capurro, Pablo, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El primer poeta chileno-lígure, José A. Soffia [artículo] Pablo Massone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)